

Zeitschrift: Orion : Zeitschrift der Schweizerischen Astronomischen Gesellschaft
Herausgeber: Schweizerische Astronomische Gesellschaft
Band: 80 (2022)
Heft: 4

Rubrik: Themen aus dem Vorstand

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Kommunikation in der SAG-SAS

Vor 10 Jahren hat die SAG-SAS an einer Klausurtagung beschlossen, ein formales Kommunikationskonzept zu erstellen. Dies wohl als Spätfolge der 2008 neu festgelegten Rolle der SAG-SAS als Dachverband der Mitgliedssektionen. Begonnen wurde damals mit einer umfassenden Umfrage bei allen Sektionen und ein gutes Jahr später wurden die Arbeiten beendet mit dem Hinweis: «Dieses Kommunikationskonzept wird geschlossen». Gemeint war damit wohl «jetzt sind wir neu organisiert».

Text: Christian Wernli, SAG-SAS Präsident

Und wo stehen wir heute, rund 10 Jahre später? Die Kommunikation blieb in all den Jahren eine permanente Baustelle, dies sowohl nach innen wie auch bei der Öffentlichkeitsarbeit. Vielleicht ist das auch gut so!

Doch nun zuerst ein Blick weit zurück. Seit der Gründung des ORION im Jahr 1943 wurde immer wieder diskutiert, ob dieses Heft ein Vereinsblatt, eine Fachzeitschrift, beides oder weder noch sein soll. Auch die Frage der Mehrsprachigkeit blieb immer aktuell.

Eine wichtige Entscheidung fiel, als am 5. Juni 1971 die Generalversammlung der SAG-SAS nach längeren Diskussionen beschloss, «den Bezug des ORION freizustellen», d. h. nicht mehr jedes Mitglied der SAG-SAS Sektionen war automatisch Abonnent des ORION. Offizielles Publikationsorgan war der ORION damit nicht mehr. Wie also welche Informationen an wen verteilen?

In den Folgejahren wurden ergänzend zum ORION mehrere Kommunikationsmittel eingesetzt:

- **1976 – 1980** das Orion-Zirkular mit kurzfristigen Zusatzinformationen an die ORION Abonnenten
- **1980 – 2008** die SAG Mitteilungen, mit dem ORION verteilt, aber redaktionell unabhängig
- **Ab 2008** Vereinsinformationen der SAG-SAS auch auf einer eigenen Website abrufbar
- **2013 – 2020** der SAG-SAS Newsletter, mit einem eigenen kleinen Verteiler

In den letzten Jahren hat sich wiederum viel getan. An der Delegiertenversammlung vom 21. Mai 2016 wurde der Gründung der ORIONmedien GmbH mit Sitz in Sulgen zugestimmt. An dieser Gesellschaft ist die SAG-SAS heute mit 40% beteiligt. In diesem Rahmen wurde die redaktionelle Ausrichtung des ORION überarbeitet und die Redaktion selbst auf zwei (Teilzeit-)Mitarbeitende ausgeweitet. Zudem wurde neu ein Redaktionsbeirat ernannt, der den ORION kritisch verfolgt und der Redaktion beratend Hinweise und Vorschläge zukommen lässt.

Zurzeit haben rund die Hälfte der Mitglieder von SAG-SAS Sektionen den ORION abonniert. In den letzten Jahren sind nun zunehmend Abonnenten ohne SAG-SAS Mitgliedschaft dazugekommen.

Seit 2021 ist der ORION wieder näher an der SAG-SAS mit regelmässigen Berichten aus dem Vorstand sowie Beiträgen aus den Sektionen, Fach- und Jugendgruppen, gelegentlich auch in fran-

zösischer Sprache. Wer an älteren ORION Ausgaben interessiert ist, findet den Zugang zu den vollständig digitalisierten Heften seit 1943 unter: <https://www.e-periodica.ch/digbib/volumes?UID=ori-001>

Seit Juni 2022 haben wir nun mit dem Orion-Portal (<https://orionportal.ch/>) eine weitere Informationsplattform, für die drei Arten von Abos angeboten werden:

- Alle bisherigen ORION Abonnenten sind automatisch **«Gold-Member»**, erhalten den ORION weiterhin per Post, haben aber nach einmaliger Registrierung via QR Code auch Zugriff auf alle Online-Angebote
- Wer auf die Printversion verzichten möchte, kann als **«Silber-Member»** den ORION nur in der e-Version abonnieren mit Zugang zu allen Onlineangeboten
- Nur die Astro-Info-Angebote gibt es für **«Bronze-Member»**



Die Redaktion (redaktion@orionmedien.ch) freut sich auf Rückmeldungen aller Art: Lob, Kritik, Fragen, Hinweise, Vorschläge und vielleicht auch eigene Berichte entweder in einfacher Form für die Online-Publikation unter ASTRO-INFO oder als formaler Beitrag für den ORION.

Die SAG-SAS selbst betreibt natürlich weiterhin ihre Webseite (<https://sag-sas.ch/>) mit Informationen und Links zu ihren Sektionen, Fach- und Jugendgruppen sowie Sternwarten, Planetarien und Planetenwegen, sowie aktuellen Veranstaltungen und SAG-SAS Dokumentationen. Zudem gibt es ein Forum für Informationsaustausch innerhalb von Gruppen.

Aufgaben im Bereich der Öffentlichkeitsarbeit übernehmen heute hauptsächlich die Sektionen, Sternwarten und Planetarien. Die SAG-SAS ist in eher kleinem Rahmen auf Facebook und Twitter unterwegs. Wie weit die SAG-SAS z. B. bei astronomischen Ereignissen öffentlich auftreten soll, bleibt eine Frage der Kapazität und der Zielsetzung des Vorstandes.

Die beste Kommunikation besteht weiterhin im direkten persönlichen Gespräch. Deshalb hat die SAG-SAS wieder damit begonnen, Astronomietagungen für alle Mitglieder von SAG-SAS Sektionen, Fach- und Jugendgruppen durchzuführen. Die nächste solche Veranstaltung findet am 1. April 2023 bei der Fachhochschule Nordwestschweiz in Brugg/Windisch statt. Weitere Informationen dazu folgen.

Zu allen Tätigkeiten und Angeboten der SAG-SAS freuen wir uns über Rückmeldungen an info@sag-sas.ch <